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 Desembargadores defenderam a importância do voto e o papel do eleitor

João Simões e Airton Gentil 
tomam posse no TRE 

Técnicos da UFRGS preveem que pode passar 
5,4 metros nesta terça-feira

Nível do Guaíba 
sobe 41 centímetros 
em apenas 24hs

CHUVAS NO RS

DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 6

BRASIL 8

Governo do AM conclui 
modernização da 
iluminação pública 
no Careiro

Inteligência artificial 
poderá escrever 
sentenças “em breve”

1.780 PONTOS DE LED BARROSO

CIDADES 4 ÚLTIMA 2

Equipe de natação do Brasil terá 
18 atletas nos Jogos de Paris

22º Semana Nacional dos Museus 
movimenta os espaços culturais

JOGOS OLÍMPICOS 2024 ABERTURA

ESPORTES 10 CULTURA 9

IBGE

ECONOMIA 7

Setor de serviços do Brasil cresce 0,4% em março
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Presidente do Supre-
mo ressalta que a fer-
ramenta já é usada na 
Justiça

O presidente do 
Supremo Tribu-
nal Federal (STF), 
ministro Luís Ro-

berto Barroso, defendeu na 
terça-feira (14) o uso da 
inteligência artificial (IA) no 
Judiciário, afirmando que 
a tecnologia um dia pode 
escrever sentenças. 

Barroso elencou como 
o Supremo já utiliza a IA 
em seu cotidiano, como no 
agrupamento de processos 
por tipo ou no enquadra-
mento de casos em teses 
de repercussão geral. Em 
seguida, ele acrescentou 
os próximos passos, afir-
mando que o tribunal tra-
balha no desenvolvimento 
de uma ferramenta capaz 
de localizar precedentes 
e que, no futuro, acredita 
que sentenças podem ser 
escritas por computadores. 

“Em breve, tenho certeza 
que teremos a inteligência 
artificial escrevendo a pri-
meira versão de sentenças”, 

Presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), ministro Luís Roberto Barroso

Barroso: inteligência artificial poderá 
escrever sentenças “em breve”

disse o presidente do Su-
premo, que na manhã desta 
terça-feira (14) participou 
do encontro do J20, que 

reuniu no Rio de Janeiro 
presidentes e representan-
tes de supremas cortes dos 
países integrantes do G20. 

Em países com gran-
de judicialização como o 
Brasil, por exemplo, em 
que o Supremo recebe 70 

mil processos, em média, 
por ano, a IA precisa ser 
adotada para acelerar o 
sistema de Justiça, defen-

BANCO DE IMAGENS/PEXELS

deu o ministro. “Temos 85 
milhões de casos no Brasil 
no momento, temos que ter 
ferramentas para acelerar 
as coisas”. 

Para Barroso, a inteli-
gência artificial “pode to-
mar melhor decisões em 
muitas matérias, porque é 
capaz de processar mais 
informações com maior ve-
locidade”. Tal tecnologia, 
contudo, envolve riscos e 
depende da supervisão hu-
mana, acrescentou. 

A IA pode, por exemplo, 
“reproduzir os preconcei-
tos que existem na socie-
dade, porque é alimentada 
por seres humanos”, disse 
Barroso. “Existem muitos 
riscos e uma discussão so-
bre regular a IA para prote-
ger diretos fundamentais, 
proteger a democracia”. 

O presidente do Supremo 
frisou que a IA ainda não 
consegue separar o certo 
do errado nem ter bom sen-
so, e que por isso, depende 
da supervisão humana. 

As reuniões do J20 co-
meçaram na segunda-feira 
(13) e se encerraram nesta 
terça (14). Os encontros 
ocorreram no Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ). 



ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
PARQUE 10 DE NOVEMBRO CEP 69054723                                                                                                           

MANAUS - AMAZONAS

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475

Gerente de Circulação
Janelson Palheta Opinião

 Manaus, quarta-feira 15 de maio de 2024 3

 DIVULGAÇÃO

Em abril, a produção de cereais, leguminosas e oleaginosas estimada para 2024 deve totalizar 
299,6 milhões de toneladas, 5,0% menor que a obtida em 2023 (315,4 milhões de toneladas), com 
redução de 15,8 milhões de toneladas; e 0,4% acima da informada em março, com acréscimo de 
1,2 milhão de toneladas.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Desde segunda-feira, 13/5, os moradores da comunidade Celebridade, no bairro Colônia Terra 
Nova, e usuários de transporte que embarcam na avenida Tude Moutinho, ambos na zona Norte 
da capital, terão uma nova opção de transporte com o início da operação da linha A-025 Ajuri-
caba/Estação de Transferência 3/Terra Nova. A população pede mais ônibus nas ruas de Manaus.

  Editorial

Enquanto assiste a maior tra-
gédia natural de sua história, 
sem data para acabar, o Brasil 
prepara a COP em Belém, even-
to que vai discutir as mudanças 
climáticas e os efeitos dela sobre 
o mundo. 

O filósofo Luiz Felipe Pondé 
gerou polêmica nas redes so-
ciais ao sugerir o cancelamento 
da COP 30, que acontecerá em 
novembro de 2025 em Belém 
do Pará. Ele alega que esse R$ 

1 bilhão deveria ser doado às 
vítimas. 

Mais do que a questão ide-
ológica, é preciso agir. Pelos 
cálculos, o Brasil vai gastar perto 
de R$ 1 bilhão com a COP em 
Belém. Acho que deviam cance-
lar a COP e mandar o dinheiro 
para o Rio Grande do Sul, dis-
se Luiz Felipe Pondé, durante 
entrevista ao Jornal da Cultura.

Por hora, o governo Lula de-
cidiu suspender a dívida do Rio 

Grande do Sul por três anos e 
perdoar os juros. Ainda é muito 
pouco. 

Doações 
O Amazonas já acumula 18 

toneladas de doações ao RS. 
Que essa crise seja o começo 
de um novo olhar entre os bra-
sileiros e, finalmente a BR-319 
seja enxergada como uma via de 
escape para crises ambientais 
no estado.

Há previsão de grande estia-
gem para este ano, novamente, 
e vamos precisar da estrada 
para escoar produção, alimen-
tos e remédios. Lula disse que 
o Brasil não estava preparado 
para o que ocorreu no RS. 
Então que prepare o AM para 
a estiagem.

David Almeida na mira 
Vereadores de oposição es-

tão com sangue nos olhos so-

bre o prefeito David Almeida, 
que apesare do desgaste lidera 
as pesquisas e segue dado 
como favorito para chegar ao 
segundo turno. 

Resposta 
O prefeito tem dito aos quatro 

cantos que quanto mais apa-
nhar, mas vai mostrar o que 
entregou de bom a Manaus 
no primeiro mandato. Cada um 
usando suas armas.

COP X RS  

Síndrome de Burnout 
Vivemos em mundo acelerado e 

competitivo com inúmeros fatores 
que concorrem para uma vida onde 
prevalecem altos níveis de estresse 
na sociedade em geral. Transtornos 
como ansiedade e depressão dispa-
ram entre as maiores causas de afas-
tamento do trabalho, crises conjugais, 
problemas existenciais e não menos 
incidentes, as desordens emocionais 
em crianças na fase escolar. 

Entre tantos transtornos e enfren-
tamentos emocionais do cotidiano 
citamos aqui a Síndrome de burnout 
que vem a ser um distúrbio psíquico 
com evidenciadas causas estres-
santes promovidas dentro de um 
ambiente de trabalho desfavorável 
criando, portanto, um grande estado 
de tensão emocional associado a 
um estresse crônico. 

A palavra Burnout etimologica-
mente se refere a algo que deixou 
de funcionar por exaustão e é tam-
bém conhecida como a síndrome do 
Esgotamento Profissional mantendo 
estreita correlação com as responsa-
bilidades assumidas pela função no 
trabalho, com o excesso de pressão, 
seja por produtividade ou perfor-
mance ou mesmo pelo excessivo 
número de horas de trabalho, carac-
terizando, evidentemente, disfuncio-
nalidade emocional laborativa. 

Tal distúrbio psíquico caracte-
rizado por sintomas depressivos, 
ansiosos, vazio interior, nervosis-
mo, agressividade, cansaço físico 
e mental excessivo, dificuldade 
de concentração entre outros é 
muito comum nas pessoas ditas 
“workaholics” (viciados em traba-
lho) e também tem sido muito 
evidenciado em profissionais como 

médicos e enfermeiros, jornalistas, 
advogados, executivos de vendas e,  
ainda bombeiros. 

 A cobrança excessiva de si mesmo, 
o acúmulo desenfreado de tensão 
e preocupação  contribuem signi-
ficativamente com o aparecimento 
deste transtorno, e, associado ao 
excesso de esforço físico e mental 
com pouquíssimos momentos de 
descanso e descontração acaba le-
vando a pessoa ao seu limite, a um 
estado de esgotamento, cansaço e 
desmotivação pela vida de uma for-
ma patológica trazendo na evolução 
do distúrbio os evidentes prejuízos 
extensivos à vida profissional, fami-
liar, conjugal, relacional etc. 

Cabe observar concorrentemen-
te que tal distúrbio pode ocorrer 
também fora da esfera do trabalho 
observando-se aqui a situação dos 
que se preparam para os concursos 
públicos e vestibulares em geral 
com infindáveis e cansativas horas 
de estudo e outras modalidades de 
ampla concorrência. 

A síndrome de burnout pode e 
deve ser tratada de forma multidis-
ciplinar  e entre as formas de tra-
tamento incluem-se um tratamento 
médico medicamentoso adequado 
associado a uma psicoterapia eficaz 
os quais permitem a possibilidade 
de mudanças comportamentais, de 
melhoria do quadro sintomatológi-
co e uma adequação para o surgi-
mento de um novo olhar, um novo 
pensamento, permitindo a existên-
cia de uma vida funcional com 
evidenciada saúde física e mental 
e, consequentemente, um retorno 
ao estado anterior de equilíbrio e  
Bem Estar. 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

A Constituição da República 
Federativa do Brasil de 1988 
é uma das mais avançadas e 
abrangentes do mundo em 
termos de garantia de direitos 
fundamentais. Nela, os direitos 
individuais são protegidos e 
promovidos em diversas dimen-
sões, refletindo uma preocupa-
ção com a dignidade humana 
e a justiça social. Neste texto 
dissertativo-argumentativo, 
iremos explorar as diferentes 
dimensões dos direitos funda-
mentais presentes na Constitui-
ção brasileira, destacando sua 
importância e aplicabilidade na 
sociedade contemporânea.

A primeira dimensão dos di-
reitos fundamentais, presente 
na Constituição de 1988, refere-
-se aos direitos individuais e 
fundamentais do cidadão. Esses 
direitos incluem a liberdade de 
expressão, de religião, de lo-
comoção, o direito à vida, à 
igualdade perante a lei, entre 
outros. São direitos essenciais 
para a garantia da autonomia 
e dignidade das pessoas, pro-
tegendo sua integridade física, 
moral e psicológica. A consa-
gração desses direitos asse-
gura que o Estado respeite a 
esfera privada dos cidadãos e 
não interfira em suas escolhas 
pessoais, promovendo a livre 
realização individual.

Além dos direitos individuais, 
a Constituição de 1988 também 
contempla uma dimensão social 
dos direitos fundamentais. Essa 

dimensão se refere aos direitos 
que visam garantir condições 
mínimas de dignidade e bem-
-estar para toda a população, 
como o direito à saúde, à edu-
cação, ao trabalho digno, à mo-
radia, à previdência social, entre 
outros. São direitos que buscam 
reduzir as desigualdades sociais 
e promover a inclusão e a jus-
tiça distributiva na sociedade. 
A efetivação desses direitos 
demanda políticas públicas e 
ações do Estado voltadas para a 
promoção do desenvolvimento 
social e econômico, visando o 
bem-estar coletivo.

Uma dimensão dos direitos 
fundamentais que ganhou des-
taque na Constituição de 1988 
é a ambiental. O texto consti-
tucional reconhece o meio am-
biente como um direito funda-
mental de todos e impõe ao 
Estado e à sociedade o dever de 
protegê-lo e preservá-lo para as 
presentes e futuras gerações. 
Essa dimensão reflete a preo-
cupação com a sustentabilida-
de ambiental e a necessidade 
de conciliar o desenvolvimento 
econômico com a preservação 
dos recursos naturais. Garan-
tir um ambiente saudável e 
equilibrado é essencial para a 
qualidade de vida das pessoas 
e para a manutenção da biodi-
versidade e dos ecossistemas.

A Constituição de 1988 re-
conhece a diversidade cultural 
como um valor fundamental 
da sociedade brasileira. Nesse 

sentido, protege os direitos cul-
turais das diferentes comunida-
des étnicas, religiosas e sociais 
do país. Esses direitos incluem 
a preservação do patrimônio 
cultural, o acesso à cultura e 
à educação cultural, o direito 
à livre manifestação cultural, 
entre outros. A valorização da 
diversidade cultural contribui 
para o fortalecimento da iden-
tidade nacional, o respeito às 
diferenças e o combate à dis-
criminação e ao preconceito.

Em suma, a Constituição da 
República Federativa do Brasil 
de 1988 estabelece diversas 
dimensões dos direitos funda-
mentais, refletindo uma preo-
cupação ampla e abrangente 
com a promoção da dignidade 
humana, da justiça social e da 
sustentabilidade ambiental. Es-
ses direitos são essenciais para 
garantir a igualdade, a liberda-
de e o bem-estar de todos os 
cidadãos, independentemente 
de sua origem, classe social, 
gênero ou orientação sexual. No 
entanto, para que esses direitos 
sejam efetivamente garantidos, 
é necessário não apenas sua 
consagração na Constituição, 
mas também políticas públicas 
e ações concretas do Estado e 
da sociedade para sua imple-
mentação e fiscalização. Assim, 
as dimensões dos direitos fun-
damentais continuam a ser um 
desafio e uma pauta constante 
na luta por uma sociedade mais 
justa, igualitária e sustentável.

As Dimensões dos Direitos Fundamentais na 
Constituição Brasileira de 1988 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero @lucas_botero



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

 4 Manaus, quarta-feira 15 de maio de 2024

Cidades

O município foi be-
neficiado com 1.780 
pontos de LED para 
iluminar, além da área 
urbana, as comunida-
des Purupuru, Samaú-
ma e Céu Azul

O Governo do Ama-
zonas concluiu a 
implantação do 
Programa Ilumi-

na+ Amazonas em Careiro 
(a 88 quilômetros de Ma-
naus). O sistema de ilumi-
nação pública do município 
foi modernizado com 1.780 
pontos de LED, sendo 1.312 
na sede, 380 na comunida-
de Purupuru, 74 em Samaú-
ma e 14 em Céu Azul.

Realizado pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), o Programa 
Ilumina+ Amazonas subs-
titui por LED as lâmpadas 
convencionais de vapor de 
sódio, mercúrio ou mistas, 
mais poluentes e tradicio-
nalmente usadas na ilumi-
nação pública do interior. 
O LED tem maior eficiência 
energética e proporciona 
uma economia de até 60% 
nos custos de energia.

Segundo o secretário da 
UGPE, Marcellus Campêlo a 
meta do Governo do Ama-
zonas é modernizar todos 
os municípios do interior 
até a realização da Confe-
rência do Clima (COP 30), 

Município de Careiro

CAIO DE BIASI/ AVANÇO

Governo do AM conclui modernização 
da iluminação pública no Careiro

que será em novembro  
de 2025.

“Estamos trabalhando 
para levar uma iluminação 
pública de qualidade para 
o interior. Já implantamos 
mais de 70 mil pontos de 
LED em 40 municípios e 
62 comunidades rurais e 
indígenas. Temos ordem de 
serviço assinada para Uru-
cará, que será beneficiada 
com 1.673 pontos, con-

templando, além da área 
urbana, as comunidades 
Amanari, Boa Esperança e 
Bonança”, revelou o secre-
tário da UGPE.

O programa também 
modernizou a iluminação 
pública de Ipixuna (a 1.367 
quilômetros de Manaus). O 
município recebeu 1.358 
pontos, sendo 1.015 na 
sede, 119 na comunidade 
Pernambuco,110 em Porto 

Alegre 1 e 2, 80 em Santa 
Catarina, 18 em Poeira e 
16 em Bom Lugar.

A técnica de enfermagem 
Francirleide Aragão da Sil-
va, 52, moradora do Ca-
reiro, ressaltou o trabalho 
de excelência executado e 
agradeceu as equipes do 
Governo do Amazonas.

“O programa melhorou 
muito a iluminação públi-
ca do município. Antes, as 

ruas eram sem iluminação 
e outras tinham lâmpadas 
pequenas com luz bem 
fraca. As novas lâmpadas 
instaladas, melhoraram 
a qualidade de vida dos 
moradores, a cidade ficou 
mais bonita e a gente se 
sente mais seguro, prin-
cipalmente, nas esquinas 
das ruas menos movimen-
tadas, que geralmente ofe-
recem riscos”, afirmou.

Sect realiza ação para processo de 
regularização na área urbana e rural

Afya Educação Médica realiza campanha de 
doação de água potável para o Rio Grande do Sul

“Será uma conquista ter 
uma casa no meu nome e 
poder dar uma vida melhor 
para minhas duas filhas”, foi o 
que afirmou Joiciara Mota, 22 
anos, uma das moradoras da 
comunidade Pascoal Allagio, 
em Parintins (distante a 369 
km de Manaus). A moradora 
será uma das beneficiadas 
com o título definitivo do 
seu imóvel, realizado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio 
da Secretaria das Cidades e 
Territórios (Sect).

“Quando eu me separei, eu 
fiquei sem nada, Deus veio e 
nos abençoou. Hoje eu agra-
deço a Deus e ao governador”, 
destacou com gratidão a mo-
radora, que reside há quase 
dez anos na comunidade. Além 
de Joiciara, mais de uma deze-
na de famílias da comunidade 
Pascoal Allagio receberam a 
visita técnica da Sect.

Foi o caso da moradora 
Daiane de Souza, 26 anos, au-
tônoma e mãe, que também 
ficou feliz em saber que sua 
casa será regularizada e enfa-
tizou “é de extrema importân-
cia, um sonho que se realiza. 
Foram anos esperando por 
essa notícia boa. Finalmente 
meu lar estará no meu nome”.

Essa ação realizada pela Sect 
faz parte da continuação dos 
processos de regularização 
fundiária, conforme deter-
minação do governador do 
Amazonas, Wilson Lima, que 

 A Afya Educação Médica está 
realizando a campanha “Ajude-
-nos a enviar água para o Rio 
Grande do Sul”, mobilizando a 
estrutura que mantém em 16 
cidades onde tem unidades de 
pós-graduação médica. Essas 
unidades estão funcionando 
como pontos de coleta para 
recebimento de doações de 
água potável. Em Manaus, a 
Afya fica na avenida André 
Araújo, 2767, bairro Aleixo.

A diretora da unidade, Sue-
len Falcão, ressalta que o ob-
jetivo da campanha é se unir 
à corrente de solidariedade 
que tem se formado em todo 
o país, para ajudar o povo 
do Rio Grande do Sul, que 
enfrenta grave crise com as 
chuvas intensas que castigam 
o estado.

Ela chama a atenção dos 
amazonenses para participa-
rem da ação. Quem quiser 
contribuir, é só entregar a 
doação na sede em Manaus. 
O Grupo irá encaminhar os 
produtos para o Rio Grande 
do Sul.

Além da capital amazonen-
se, a campanha da Afya tam-
bém está sendo realizada em 
Belém/PA, Belo Horizonte e 
Montes Claros/MG, Brasília/
DF, Fortaleza/CE, Goiânia/GO, 
João Pessoa/PB, Manaus/AM, 
Porto Alegre/RS, Porto Velho/
RO, Recife/PE, Ribeirão Preto e 
São Paulo/SP, Rio de Janeiro/
RJ, Salvador/BA e Vitória/ES.

SOBRE A AFYA

REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIAAÇÃO SOCIAL

assumiu esse compromisso 
com Parintins, desde o início 
de seu mandato.

Os trabalhos, além de con-
templar a área urbana da 
qual faz parte a comunida-
de Pascoal Allagio, estão em 
andamento nas comunidades 
Buiaçu e Santo Antônio de Pa-
nauari, inseridas no Distrito de 
Caburi, localizado no entorno 
de Parintins.

Desde o dia 10 de maio, a 
secretária do órgão, Renata 
Queiroz, juntamente com uma 
equipe de quase 20 profissio-
nais, composta por topógra-
fos, vistoriadores e assisten-
tes sociais, estão em atividade 
nessas comunidades.

Esse trabalho resultará na 
emissão de aproximada-

A Afya, líder em educação e 
soluções para a prática médica 
no Brasil, reúne 32 Instituições 
de Ensino Superior em todas 
as regiões do país, sendo 30 
com cursos de medicina e 16 
unidades de educação conti-
nuada e pós-graduação em 
áreas médicas e de saúde. 
São 3.203 vagas de medicina 
autorizadas pelo Ministério da 
Educação (MEC) com mais de 
20 mil alunos formados.

Com 25 anos de atuação em 
cidades de pequeno e médio 
porte, a Afya é pioneira em 
práticas digitais para apren-
dizagem contínua e suporte 
ao exercício da medicina. 1 a 
cada 3 médicos e estudantes 
de medicina no país utiliza 
ao menos uma solução digi-

mente 120 títulos definitivos  
no município.

Renata Queiroz enfati-
zou que esses esforços são 
contínuos e demonstram o 
compromisso do governador 
Wilson Lima em promover 
o bem-estar e a segurança 
habitacional de seus cida-
dãos. “Este é mais um passo 
importante para garantir o 
direito à moradia e promo-
ver o desenvolvimento local”, 
declarou a secretária.

Essa será a segunda ação 
de regularização fundiária em 
benefício dos moradores de 
Parintins, que em 2023, foram 
contemplados com a entrega 
de 281 títulos definitivos, pelo 
Governo do Amazonas, na 
área urbana da cidade.

tal do portfólio, como Afya 
Whitebook, Afya iClinic e Afya 
Papers.

Primeira empresa de educa-
ção médica a abrir capital na 
Nasdaq em 2019, a Afya re-
cebeu prêmios do jornal Valor 
Econômico, incluindo “Valor 
Inovação” (2023) como a mais 
inovadora do Brasil, e “Valor 
1000” (2023) como a melhor 
empresa de educação. Virgí-
lio Gibbon, CEO da Afya, foi 
reconhecido como o melhor 
CEO na área de Educação pelo 
prêmio “Executivo de Valor” 
(2023). Em 2024, a empresa 
passou a integrar o programa 
“Liderança com ImPacto”, do 
pacto Global da ONU, como 
porta-voz da ODS 3 – Saúde 
e Bem-Estar.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A previsão é de que ainda neste semestre sejam emitidos cerca 120 títulos 
definitivos para as famílias do município

Mais uma opção para ajudar

IMMU anuncia 
reforço de 
sinalização 
viária 

SEGURANÇA 

Recentemente, foram rea-
lizadas diversas intervenções, 
incluindo a sinalização hori-
zontal no bairro Crespo, zona 
Sul; a aplicação de zebrados na 
avenida Torquato Tapajós, no 
bairro Colônia Santo Antônio, 
zona Norte; a instalação de 
faixas de travessia de pedestres 
na avenida Igarapé de Ma-
naus, no bairro Centro; além 
de outras importantes obras 
de sinalização na rotatória do 
Eldorado, no bairro Parque 10, e 
em frente ao Centro Educacio-
nal Sementinha Preciosa, zona 
Centro-Sul. Também foram ins-
taladas tachas nos bordos das 
avenidas Torquato Tapajós e 
Santos Dumont, zona Norte, 
para aumentar a visibilidade e 
segurança noturna.

A sinalização aplicada inclui 
linhas de bordo, faixas de pe-
destres, linhas de retenção e 
marcas de canalização, todas 
seguindo rigorosos padrões de 
segurança e visibilidade.

O diretor de Engenharia do 
IMMU, Uarodi Guedes, desta-
cou a importância dessas ações:

“Estamos comprometidos 
em garantir a segurança de 
todos que transitam por nossa 
cidade. As novas sinalizações 
são parte essencial desse com-
promisso, guiando tanto mo-
toristas quanto pedestres de 
forma clara e eficaz. A melhoria 
contínua da infraestrutura viária 
é fundamental para prevenir 
acidentes e melhorar a flui-
dez do trânsito em Manaus”, 
explicou.



PC-AM prende homem por estupro de 
um bebê recém-nascido de cinco dias

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio 
da 64ª Delegacia Inte-
rativa de Polícia (DIP) 

de Tapauá (a 449 quilômetros 
de Manaus), prendeu em fla-
grante, no final de semana, 
um homem, 39, por estupro 
de um bebê recém-nascido de 
cinco dias. A transferência do 
detento para Manaus contou 
com apoio da Coordenadoria 
de Operações e Recursos Es-
peciais (Core-AM).

Durante coletiva de impren-
sa, o delegado Paulo Mavig-
nier, diretor do Departamento 
de Polícia do Interior (DPI), 
disse que se trata de uma inves-
tigação da 64ª DIP de Tapauá, 
que chegou ao conhecimento 
da equipe de investigação no 
momento em que o recém-
-nascido deu entrada na uni-
dade hospitalar do município, 
na sexta-feira (10/05), com a 
parte íntima sangrando.

“É um caso repugnante que 
chocou a sociedade amazo-
nense, por ser uma criança com 
apenas cinco dias de nascida. 
Ainda não tinha nem caído o 
seu cordão umbilical do bebê, 
que foi vítima de um criminoso 
covarde com passagem por 
estupro tentado”, disse.

O delegado parabenizou 
a equipe policial da 64ª DIP 
pelo brilhante trabalho, no 
qual conseguiram diligenciar 
de uma forma responsável e, 
em um tempo hábil, trazer o 
desfecho do crime com um 
resultado positivo.

“Esse é mais um caso de es-
tupro de vulnerável que acon-
tece no interior do Amazonas, 
mas com as ações presentes 
da Polícia Civil nos municí-
pios, as vítimas têm criado 
coragem para denunciar. Por 
isso pedimos que a população 
amazonense confie no nosso 
trabalho, para que possamos 

A equipe de inves-
tigação conseguiu 
efetuar a prisão do 
autor um dia após 
o crime

Segundo a delegada Kelly Souto, da 64ª 
DIP, o crime ocorreu na noite de quinta-
-feira (09/05), por volta das 10h, na casa 
onde o autor morava com a vítima e o 
restante de seus familiares

DIVULGAÇÃO
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PMAM apreende droga escondidas 
em arame farpado e sacos de farinha

DIVULGAÇÃO

Com as apreensões, as Forças de Segurança do Amazonas causaram mais 
de R$ 3,8 milhões de danos ao crime

Cerca de 64 quilos de entorpe-
centes, entre cocaína, pasta-ba-
se de cocaína e maconha do tipo 
skunk foram apreendidos, na 
noite de segunda-feira (13/05), 
por policiais em operação na 
Base Fluvial Arpão 1, em Coari 
(a 363 quilômetros de Manaus). 
As drogas foram encontradas 
escondidas em rolos de arame 
farpado, sacas de farinha e em 
rolo de plástico, em uma em-
barcação oriunda de Tabatinga 
(a 1.108 quilômetros da capital).

Durante a fiscalização de roti-
na, realizada por volta das 19h, 
os cães de faro para narcóticos 
da Companhia Independente 
com Cães (CipCães), Xerife e 
Luna, sinalizaram que dentro de 
sacos com farinha havia droga. 
Ao serem revistados os recipien-
tes embarcados em São Paulo 
de Olivença (a 985 quilômetros 
de Manaus), os policiais milita-
res, coordenados pela Secre-
taria de Estado de Segurança 
(SSP-AM), encontraram os cinco 
tabletes com cocaína.

Na mesma embarcação, os 
cães policiais indicaram a pre-

BASE ARPÃO 1

PMAM prende homens que se passavam por 
funcionários de operadora de telefonia móvel

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
16ª Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), prendeu na 
noite de segunda-feira (13), 
dois homens, de 26 e 27 anos, 
pelo crime de furto qualifica-
do, na avenida André Araújo, 
zona centro-sul da capital. Os 
suspeitos se passavam por fun-
cionários de uma operadora de 
telefonia móvel.

O comandante da 16ª Cicom, 
capitão PM Marcos Paulo, in-
formou que a equipe policial 
recebeu denúncia de um fun-
cionário da empresa de tele-
fonia, relatando que, naquela 
região, estaria acontecendo 
com frequência furtos de fios 
de cobre.

“Diante da denúncia, nós re-
forçamos nosso policiamento 
ostensivo e na data de ontem, 
por volta das 23h30, conse-
guimos realizar a prisão de 
dois indivíduos que estavam 
realizando a ação criminosa na 
avenida André Araújo. Com os 
infratores foram encontrados 
diversos fios, escadas, veículos 
e cones que caracterizavam ma-

sença de mais entorpecentes em 
rolos de arame farpado. Ao ter 
passado por procedimento de 
inspeção, corte e abertura das 
peças, os policiais localizaram 
outros 15 tabletes de cocaína.

As equipes policiais apreen-
deram, ainda, outros 30 tabletes 
de entorpecentes camuflados 
em um rolo de plástico e mais 
nove tabletes na estufa de um 
freezer. Ao todo foram encon-
trados 31,5 kg de cocaína, 29,5 

Os suspeitos chegaram a contar aos PMs que realizavam manutenção de 
rotina pela empresa, no momento da prisão

kg de pasta-base e 2,4 de ma-
conha, totalizando 63,4 quilos 
de drogas.

Ao todo, cinco pessoas foram 
indiciadas pela Polícia Civil (PC-
-AM) pelos crimes de tráfico e 
associação para o tráfico de dro-
gas. Toda a droga apreendida 
foi submetida à perícia realiza-
da pelo Departamento de Po-
lícia Técnico- Científica (DPTC), 
que comprovou a tipificação  
dos entorpecentes.

terial similar ao da empresa de 
telefonia’’, revelou o capitão.

No momento da aborda-
gem, os suspeitos se apresen-
taram como funcionários da 
empresa de telefonia móvel 
para os PMs. Eles informaram, 
inclusive, que estariam reali-
zando uma manutenção de 
rotina. Porém, quando indaga-
dos sobre a ordem de serviço 

FURTO DE FIOS DE COBRE

dar respostas cada vez mais 
céleres”, falou.

O diretor do DPI enfatizou, 
ainda, que com o reforço da 
segurança pública no interior 
e com os investimentos do 
Governo do Amazonas, a ins-
tituição tem tido resultados 
surpreendentes nas prisões.

“Apenas na semana passada, 
em 10 dias, foram quase 40 pri-
sões. Um resultado nunca antes 
visto. Isso é fruto do trabalho 
da Polícia Civil, dos investimen-
tos do Governo do Estado, e 
compromisso dos policiais civis, 
antigos e novos, que estão na 
instituição para trazer resulta-
dos satisfatórios para a popu-
lação amazonense”, ressaltou.

De acordo com a delegada 
Kelly Souto, da 64ª DIP, o crime 
ocorreu na noite de quinta-fei-

ra (09/05), por volta das 10h, 
na casa onde o autor morava 
com a vítima e o restante de 
seus familiares.

“A notícia chegou à delega-
cia por meio da diretora do 
hospital, após o bebê ter sido 
levado até lá pelo pai e pela 
avó materna. Ela estava com 
as partes íntimas sangrando 
sem parar, então de imediato 
a diretora nos procurou para 
comunicar o fato”, disse.

Conforme a delegada, a 
equipe policial se deslocou ao 
hospital, onde a autoridade 
policial conversou com dois 
médicos, sendo que um deles 
é o ginecologista obstetra que 
fez o parto da criança.

“Ele garantiu que o bebê 
saiu do hospital completamen-
te saudável e constatou que, 

pelos indícios, que a criança 
tinha sido abusada sexualmen-
te. Diante disso, o pai da criança 
e a avó foram conduzidos à 
delegacia e a equipe policial 
seguiu em diligência para a 
residência, onde o autor foi 
encontrado”, falou.

Segundo a delegada, em 
consulta aos antecedentes cri-
minais do indivíduo, vimos que 
ele tem passagem por estupro 
tentado contra uma vítima que 
era adolescente na época em 
que o crime ocorreu, em 2016. 
Toda a família sabia dessa vida 
pregressa do indivíduo.

“Conversamos com ele e com 
a sua esposa, momento em 
que ele confessou a prática. O 
homem disse que teria sido um 
acidente, quando ele pegou a 
criança com a mão e achava 

que tinha machucado a parte 
íntima dela com o dedo. Foi 
quando a criança começou a 
chorar e ele a devolveu para 
a mãe”, contou.

De acordo com a delegada, 
a versão do homem caiu em 
contradição, pois os médicos 
constataram que havia uma 
laceração de 1º grau em toda 
a parte da vulva no introito 
vaginal, e a parte inferior da 
vagina estava lacerada, que 
são causados apenas com a 
penetração de um pênis pelo 
diâmetro. O hímen da vítima 
não foi rompido.

“O choro da criança foi men-
cionado nos depoimentos de 
todos os membros da família. 
Após isso, os pais e o bebê 
foram dormir e, apenas no 
dia seguinte, quando foram 

trocar a fralda dela, viram 
que havia sangue saindo pela 
vagina dela. Então foi quando 
eles a levaram para o hospital 
e começamos as investiga-
ções”, disse.

A deputada estadual Débora 
Menezes também esteve pre-
sente na coletiva e parabenizou 
a Polícia Civil pelo trabalho 
feito no interior e disse que 
acompanhou o caso desde 
o início até a transferência 
do indivíduo de Tapauá para 
Manaus.“Uma vez que a PC-
-AM faz esse trabalho brilhante 
de prender esse agressor, ela 
protege também outras crian-
ças que poderiam ser vítimas 
deste indivíduo, não só nesta 
família, como em outras famí-
lias”, citou.

A deputada ressaltou que é 
preciso fortalecer a cultura da 
denúncia em todos os ambien-
tes que crianças e adolescentes 
costumam frequentar. “Fami-
liares, gestores de escolas e 
hospitais precisam estar sem-
pre atentos às reclamações das 
crianças, às queixas e dores 
que elas apresentam. Temos 
dado todo apoio psicológico e 
assistencial à família da vítima, 
especialmente aos pais, dois 
jovens de 18 anos, que estão 
bastante abalados”, ressaltou.

A deputada estadual Ales-
sandra Campêlo, e presidente 
da Comissão da Mulher, da 
Família e do Idoso, falou que 
é um caso bastante chocante 
pois, se trata de uma mulher, 
que com poucos dias de vida, 
já sofreu um estupro.

“Esse caso mostra que a mu-
lher não precisa estar com de-
terminada roupa, não precisa 
estar em uma festa, ou estar 
sob efeito de bebida alcoólica, 
para ser vítima de um estupro. 
Não precisa de nada disso, 
pois vemos idosas e, agora, 
uma criança de cinco dias, 
sendo estupradas. Então para 
um estuprador não importa se 
usa saia curta ou comprida, ou 
se usa fralda”, disse.

Procedimentos
O homem responderá por 

estupro de vulnerável e ficará 
à disposição da Justiça.
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fornecida pela empresa para 
este tipo de procedimento, 
informaram que não possu-
íam o documento.

Os policiais militares reali-
zaram busca no veículo mo-
delo Fiesta, cor verde, placas 
JWR 6457, e encontraram 
outros cabos de comuni-
cação que já haviam sido 
cortados anteriormente. 



Política

Vereadores exibem 
mazelas de Manaus 
e culpam gestão do 
prefeito

O prefeito de Manaus 
David Almeida tem 
sido o assunto do 
momento na pauta 

dos vereadores de oposição na 
Câmara Municipal de Manaus. 
Há poucos meses da eleição de 
outubro, a exposição de ruas 
esburacadas é a bola da vez.

Ruas e risco de desaba-
mento

O vereador William Alemão 
fez um alerta na segunda-feira, 
(13), durante pronunciamento, 
para o possível desabamento 
total da rua Conde, localizada 
no núcleo 23, bairro Cidade 
Nova, zona norte de Manaus.

Segundo o parlamentar, 
um trecho da rua desabou 
no domingo (12/05), preo-
cupando moradores da área. 
O desbarrancamento da via 
foi denunciado em 2022 por 
William Alemão, que esteve 
no local na última quinta-feira 
(09/05) ouvindo os relatos dos 
moradores. Segundo ele, parte 
de uma igreja situada na rua 
Conde já desmoronou, resul-
tando na sua interdição.

“Esse problema não é de 
agora, mas a Defesa Civil e 
as demais secretarias munici-
pais envolvidas precisam agir 
imediatamente, porque senão 
daqui a pouco toda aquela 
região do núcleo 23 vai cair, 
e as chuvas contribuem para 
aumentar a erosão”, observou 
William Alemão.

Segundo ele, as equipes da 
Prefeitura de Manaus já esti-
veram na rua Conde, mas se 
limitaram apenas a interditar 
os imóveis ameaçados, já que 
boa parte deles apresenta ra-
chaduras nas paredes.

“Mas os moradores esperam 
uma ação mais concreta do 

Nas redes sociais e na CMM, vereadores apontam problemas de Manaus e cobram prefeito

João Simões e Airton Gentil tomam posse no TRE 

Desembargadores defenderam a importância do voto e o papel do eleitor

Os desembargadores, João 
de Jesus Abdala Simões e Air-
ton Luís Corrêa Gentil tomaram 
posse, como novos dirigentes 
do Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE/AM).

A solenidade de posse acon-
teceu no auditório do Centro 
Administrativo José de Jesus F. 
Lopes, prédio anexo à Sede do 
Tribunal de Justiça do Amazo-
nas (TJAM), com a presença de 
grande número de autorida-
des civis e militares, servidores 
do TJAM e do TRE/AM, de-
sembargadores aposentados, 
além de amigos e familiares 
dos dois magistrados.

João Simões, assume o car-
go de presidente, e Airton 
Gentil, os de vice-presidente 
e corregedor do TRE/AM, su-
cedendo o desembargador 
Manoel Jorge Lins e Carla 
Maria Santos dos Reis, cujos 
mandatos de dois anos nas 
respectivas funções encerra-
ram-se neste mês de maio.

A cerimônia
A cerimônia foi iniciada sob 

a presidência da desembarga-
dora Mirza Telma de Oliveira 

PODER JUDICIÁRIO

Cunha, que estava interina-
mente no cargo desde o último 
dia 09/05, em razão do fim do 
mandato de Jorge Lins (em 
08/05). Após assinar o termo 
de posse, João Simões passou 
a conduzir os trabalhos da 
sessão solene, dando posse a 
Airton Gentil.

Após discurso do governa-
dor Wilson Lima, a saudação 
aos novos dirigentes do TRE/
AM foi feita pelo desembar-
gador Cezar Luiz Bandiera, 
que é membro também da 
Corte Eleitoral e estava inte-
rinamente respondendo pela 
vice-presidência e pela Cor-
regedoria do órgão, desde o 
último dia 08/05 (em razão do 
fim do mandato de Carla Reis, 
no dia 07/05).

Bandiera destacou a trajetó-
ria de ambos os empossados, 
salientando que Simões teve 
importante papel na conquista 
do “Selo Ouro” e “Selo Dia-
mante” pelo TRE/AM (em 2017 
e 2019, respectivamente) e do 
“Selo Diamante”, pelo TJAM 
(em 2023), atuando como co-
ordenador da Comissão de 
Acompanhamento das Metas 

Nacionais do CNJ. “O desem-
bargador João Simões é um 
exemplo de integridade, com-
petência e dedicação ao ser-
viço público. Sua contribuição 
ao Judiciário do Amazonas e 
para a sociedade como um 
todo é verdadeiramente ad-
mirável e digna de reconhe-
cimento”, afirmou Bandiera.

Sobre Airton Gentil, Bandie-
ra destacou que sua trajetória 
profissional tem sido marcada 
pela destreza e profissionalis-
mo, trilhando um caminho de 
Justiça e equidade de forma 
exemplar. “Seu legado é um 
testemunho vivo do poder 
transformador de uma vida 
dedicada ao bem comum e à 
busca incessante pela Justiça”, 
disse Bandiera.

O poder do voto
Em seu discurso de posse, 

João Simões, que ocupa pela 
segunda vez a Presidência do 
TRE/AM (já havia exercido o 
cargo no biênio 2018/2020) fez 
referência às eleições munici-
pais deste ano, que ocorrerão 
em outubro, e ressaltou a im-
portância do voto que moldará 

Oposição mira ruas esburacadas 
para cobrar David Almeida 

poder público, para recuperar 
ou evitar um risco maior, ressal-
tando que todos compraram 
suas casas por meio da antiga 
Sham (Sociedade de Habitação 
do Estado do Amazonas, atual 
Suhab) e estão documenta-
dos”, pontuou o vereador.

Erosão – Conforme o ve-
reador, a erosão de aproxi-
madamente 50 metros teria 
sido causada por uma obra 
na rede de drenagem da rua, 
com o desvio irregular de tu-
bos de esgoto. Com as chu-
vas, a cratera, que começou 
a se formar ainda em 2016,  
teria aumentado.

O espaço que deu lugar à 
erosão, a princípio iria abrigar 
uma igreja, e posteriormente 
um posto de gasolina, mas as 
estruturas foram abandonadas 
quando a parte superior da via 

passou a desabar.
Em março de 2023, após visi-

tar a rua Conde e conferir os ris-
cos de desabamento iminen-
te da via, o vereador William 
Alemão solicitou por meio do 
Requerimento n.º 3.657/2023, 
à Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg), providências 
necessárias para conter o avan-
ço da erosão no local.

Um novo pedido, por meio do 
Requerimento n.º 7.949/2024, 
foi solicitado nesta semana à 
Semseg, também solicitando 
urgência com medidas de pre-
venção para conter a erosão.

BURACOS
Durante debate sobre a 

qualidade do asfalto utilizado 
em obras de infraestrutura da 

capital, nesta segunda-feira 
(13/05), o vereador Rosival-
do Cordovil (PSDB) cobrou 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) a conclusão de 
reparos para minimizar os im-
pactos causados pelas chuvas  
em Manaus.

Consoante o parlamen-
tar, embora muitas ruas te-
nham sido asfaltadas, a falta 
de conclusão das sarjetas e 
meios-fios pode resultar em 
problemas persistentes du-
rante o retorno das chuvas. 
“Eu ando pelos bairros de Ma-
naus diariamente e a popula-
ção reclama que, apesar do 
asfalto novo, a infraestrutura 
necessária não foi totalmente 
finalizada. Isso significa que, 
com a chegada das chuvas, o 
problema persistirá, e o asfalta-
mento recente está cedendo”, 

destacou Cordovil.
Conforme o vereador, os bu-

racos espalhados por diversos 
pontos da cidade têm sido uma 
fonte constante de preocupa-
ção, contribuindo para aciden-
tes que poderiam ser evitados 
com um planejamento mais 
eficaz por parte da Prefeitura 
de Manaus.

“É crucial que vejamos resul-
tados concretos e obras bem 
executadas para atender às 
necessidades da população”, 
ressaltou o vereador Cordovil.

Asfalta Manaus – O programa 
“Asfalta Manaus”, lançado em 
abril de 2022, registrou 2,7 mil 
ruas asfaltadas: na zona nor-
te, 751 ruas foram asfaltadas; 
na zona leste, 407; na zona 
sul, 325; na zona oeste, 471; 
na zona centro-oeste, 438; e 
na zona centro-sul, 402 ruas  

o futuro coletivo da nação, 
uma vez que vereadores e 
prefeitos são as autoridades 
públicas mais próximas do 
cidadão.

“Moramos nas cidades e 
os vereadores e prefeitos são 
aqueles que conhecem mais 
de perto as nossas necessi-
dades, portanto, a nossa res-
ponsabilidade como eleitores 
é muito importante. É essen-
cial reconhecer a importância 
do voto como instrumento 
de transformação e renova-
ção. Cada eleitor detém o 
poder de definir os rumos 
de cada cidade amazonense 
e é nosso dever garantir que 
esse direito seja garantido de 
maneira consciente e infor-
mada”, afirmou João Simões. 
Simões destacou a gestão dos 
desembargadores Jorge Lins 
e Carla Reis e o trabalho dos 
servidores do TRE/AM e afir-
mou ter certeza de que encon-
trará uma Corte organizada e 
preparada para enfrentar os 
próximos desafios.

“O trabalho e a dedicação, 
já característicos da Justiça 
Eleitoral, não podem parar, 
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foram contempladas.

Maratona
O vereador Rodrigo Guedes 

(Progressistas) destacou a im-
portância do projeto “Mara-
tona dos Bairros”, que busca 
fiscalizar as condições de in-
fraestrutura de ruas na capital. 
O parlamentar lembra que a 
ação iniciou há dois anos e 
segue acolhendo denúncias e 
solicitações da população pe-
las redes sociais.

Segundo Rodrigo Guedes, 
a primeira maratona ocorreu 
em forma de protesto contra 
a viagem do prefeito de Ma-
naus, David Almeida (Avante), 
para participar da maratona 
de Barcelona, na Espanha. Na 
época, em protesto, Guedes 
realizou sua própria maratona, 
que ocorreu na rua Barcelona, 
no bairro Nova Cidade, zona 
norte da capital.

Atendendo ao pedido da 
população, Rodrigo Guedes 
explica que passou a reali-
zar a “Maratona dos Bairros” 
aos domingos. A escolha dos 
bairros, segundo ele, é feita 
mediante denúncias e solicita-
ções enviadas por moradores. 
Até o momento, 27 edições da 
maratona já foram realizadas, 
o que segundo o parlamentar, 
chega a mais de 135 quilôme-
tros percorridos em mais de 30 
bairros de Manaus.

“A maratona surgiu para 
mostrar a realidade e o aban-
dono da Prefeitura de Manaus 
com os bairros da cidade. In-
felizmente, o prefeito ainda se 
preocupa apenas com o Centro 
da cidade e os bairros nobres, 
além de continuar usando di-
nheiro público para custear 
as suas viagens. Continuarei 
denunciando a falta de serviços 
nos bairros de Manaus”, afir-
mou Guedes, ao adiantar que 
pretende realizar 50 edições 
da maratona até as eleições.

O QUE DIZ A PREFEITURA
O programa “Asfalta Ma-

naus” teve a primeira ordem 
de serviço assinada em 28 de 
abril de 2022 e, desde então, 
alcançou mais de 2,7 mil ruas 
com o pavimento novo. Na 
zona Norte, 751 ruas foram 
asfaltadas; na zona Leste, 407; 
na zona Sul, 325; na zona 
Oeste, 471 vias contempla-
das; na zona Centro-Oeste, 
438; na zona Centro-Sul, 402 
ruas asfaltadas.

nosso desafio maior se apro-
xima, presidir as eleições mu-
nicipais em todo o estado do 
Amazonas, estado de maior 
extensão territorial do Brasil, 
não é coisa fácil não. A ta-
refa é grandiosa e tem sido 
incansavelmente enfrentada 
por este TRE a cada eleição 
e com muito sucesso. É im-
portante, portanto, destacar 
a qualidade dos seus juízes e 
servidores, destacar também a 
legião de cidadãos voluntários 
que trabalham nas eleições e 
a indispensável colaboração 

dos órgãos civis e das orga-
nizações militares. Portanto, 
sem a contribuição de todos 
não se faz eleição no Estado  
do Amazonas”.

Mandato temporário
Os dois novos dirigentes 

do TRE/AM foram eleitos em 
fevereiro deste ano para man-
dato temporário de 8 meses e 
estarão no comando da Cor-
te Eleitoral amazonense até 
a posse da próxima gestão 
(biênio 2025-2027), marcada 
para de 21/01/2025.

Divulgação



O volume do se-
tor de serviços 
do Brasil cresceu 
0,4% em março 

em relação a fevereiro, mas 
teve queda de 2,3% na 
comparação com o mesmo 
mês do ano anterior, infor-
mou o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) nesta terça-feira 
(14). Em fevereiro, o recuo 
tinha sido de 0,9%.

O resultado do mês veio 
melhor que o esperado 
pelo consenso LSEG de 
analistas, que previa alta de 
0,2% na comparação com 
fevereiro. Na comparação 
anual, a projeção era de 
queda de 2,5%.

O setor se encontra 
12,1% acima do nível de 
fevereiro de 2020 (pré-
-pandemia), mas 1,5% 
abaixo de dezembro de 
2022 (ponto mais alto da 
série histórica).

No acumulado do pri-
meiro trimestre de 2024, o 
volume de serviços mostrou 
expansão de 1,2% frente a 
igual período de 2023. Já o 
acumulado dos últimos 12 
meses mostrou perda de di-

Economia

No acumulado do pri-
meiro trimestre, o volu-
me mostrou expansão de 
1,2% ante igual período 
de 2023; no acumulado 
dos últimos 12 meses, 
perdeu dinamismo, ao 
passar de 2,2% em feve-
reiro para 1,4% em março

Em fevereiro, o recuo tinha sido de 0,9%.

Setor de serviços do Brasil 
cresce 0,4% em março

namismo, ao passar de 2,2% 
em fevereiro para 1,4% em 
março de 2024, mantendo, 
assim, a trajetória descen-
dente verificada desde ou-
tubro de 2022 (9,0%).

A expansão do volume de 

serviços observada na pas-
sagem de fevereiro para 
março de 2024, foi acom-
panhada por quatro das 
cinco atividades de divul-
gação investigadas, com 
destaque para os avanços 

vindos de informação e 
comunicação (4,0%) e de 
profissionais, administra-
tivos e complementares 
(3,8%), recuperando, as-
sim, as perdas observadas 
em fevereiro: -2,5% e -2,1%, 

respectivamente.
Os outros avanços ficaram 

com transportes (0,3%); e 
serviços prestados às famí-
lias (0,6%), com o primeiro 
setor recuperando uma pe-
quena parte da perda acu-

mulada nos últimos dois 
meses (-1,0%); e o segundo 
registrando um avanço de 
0,8% no período fevereiro-
-março de 2024, após ter 
apontado um revés de 2,8% 
em janeiro último.
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Lucro líquido da Petrobras cai 38% 
no 1º trimestre, a R$ 23,7 bilhões

A Petrobras (PETR4) registrou 
lucro líquido de R$ 23,7 bilhões 
no primeiro trimestre, queda de 
37,9% ante o mesmo período 
do ano anterior, informou a 
companhia na segunda-feira 
(13).

Na comparação com o quar-
to trimestre, o resultado recuou 
23,7%, principalmente diante 
de menores volumes de vendas 
e devido à redução do preço do 
petróleo e da margem de diesel.

Além disso, a empresa res-
saltou que o resultado foi 
impactado pela piora do re-
sultado financeiro devido à 
desvalorização do real frente 
ao dólar. Tais efeitos foram par-
cialmente compensados pela 
redução das despesas opera-
cionais e imposto de renda 
apurado na comparação com 
o trimestre anterior.

O lucro antes de juros, impos-
tos, amortização e depreciação 
(Ebitda) ajustado totalizou R$ 
60,04 bilhões entre janeiro e 
março, queda de 17,2% versus 
o mesmo período de 2023.

Desconsiderando os itens 
não-recorrentes, o lucro líqui-
do seria semelhante, de R$ 

Ata do Copom deixa espaço para 
BC pausar corte de juros em junho

Boa parte dos economistas 
acredita que o Banco Central 
abriu a porta fazer uma pausa 
do atual de ciclo de corte de 
juros já na próxima reunião doo 
Copom, em junho. A percepção 
vem da análise da ata divulgada 
hoje da reunião do Comitê de 
Política Monetária realizada na 
semana passada e que decidiu 
pela redução do ritmo de corte 
na taxa Selic, dos 0,50 ponto 
percentual dos encontros an-
teriores para 0,25 p.p.

A comunicação do Copom 
adotou uma estratégia de expor 

os diferentes pontos de vista 
dos diretores e tentar amenizar 
as divergências que levaram a 
uma decisão dividida em 5 a 
4 em favor do corte menor de 
juros, segundo os analistas.

Com isso, foi dada ênfa-
se na citação que “todos os 
membros” do comitê veem a 
necessidade de uma política 
monetária restritiva e caute-
losa e que não deveria ser 
fornecida qualquer orientação 
para a próxima reunião. Além 
disso, o documento afirmou 
que a taxa Selic terminal “será 

RECUO

23,9 bilhões, montante abai-
xo do esperado por analistas, 
que previam um lucro líquido 
recorrente de R$ 30,2 bilhões, 
em média, conforme pesquisa 
da LSEG.

A receita de vendas da petro-
leira somou R$ 117,72 bilhões 
no trimestre, queda de 15,4% 
na comparação anual.

Com o resultado, a Petrobras 
aprovou um pagamento de R$ 
13,45 bilhões em dividendos e 
juros sobre capital próprio (JCP) 
intercalares aos acionistas.

A empresa havia reporta-

o resultado foi impactado pela piora do resultado financeiro devido à des-
valorização do real frente ao dólar

BC

Sede do BC, em Brasília
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do no mês passado que sua 
produção de petróleo no Brasil 
subiu 4,4% entre janeiro e mar-
ço ante igual período do ano 
passado, principalmente devido 
ao avanço operacional de quatro 
plataformas que entraram em 
operação ao longo de 2023.

A Petrobras produziu média 
de 2,236 milhões de barris de 
petróleo por dia (bpd) no país no 
primeiro trimestre, versus 2,141 
milhões de bpd nos mesmos 
três meses de 2023, informou 
a empresa em seu relatório de 
produção e vendas.

5,131

5,131

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

387,54
318.270,00

0,27%
128.502,47
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- 0,37%

5,552

5,554
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Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,07%

a que consolidará o processo 
desinflacionário e ancorará as 
expectativas de inflação em 
torno da meta”.

Na opinião da equipe de análi-
se macro da XP, a ata reforçou a 
mensagem agressiva da decla-
ração pós-reunião. Os cálculos 
internos que usam um modelo 
semelhante ao do Copom su-
gerem que uma taxa Selic igual 
ou superior à atual previsão 
de 10,0% seria necessária para 
trazer a previsão de inflação 
para 2025 à meta.

Isso, principalmente, porque a 
XP vê a previsão do mercado 
para 2025 subindo ainda mais 
nas próximas semanas. “Assim, 
ainda vemos dois cortes adicio-
nais de 25 bps, elevando a taxa 
Selic para 10,00%. Ainda assim, 
o risco parece inclinado para 
cima. Pela leitura da ata, não 
se deve sequer descartar uma 
pausa na próxima reunião”, diz 
a análise.

Para Rafaela Vitória, economis-
ta-chefe do banco Inter, a ata 
destacou também a piora na per-
cepção sobre o risco fiscal como 
possível fator de desancoragem 
das expectativas de inflação.
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Técnicos da UFRGS 
preveem que pode 
passar 5,4 metros nes-
ta terça-feira

Embora a intensidade 
das chuvas tenha di-
minuído nas últimas 24 
horas em quase todo 

o Rio Grande do Sul, o nível 
do Guaíba continua subin-
do, alarmando a população 
da região metropolitana de 
Porto Alegre e causando mais 
prejuízos e transtornos.

Entre às 8 horas de segunda-
-feira (13) e o mesmo horário 
de terça-feira (14), o nível do 
lago subiu 0,41 centímetros, 
atingindo 5,21 metros – 2,21 
metros a mais que a chamada 
cota de inundação, que é de 
3 metros. O recorde histórico, 
5,33 metros, foi registrado na 
semana passada

O maior volume é reflexo 
das chuvas que ocorreram 
no último fim de semana, 
no Vale do Taquari, de onde 
as águas correm em direção 
à região metropolitana da 
capital gaúcha pelos rios que 
desembocam no Guaíba.

Técnicos do Instituto de 
Pesquisa Hidráulicas (IPH) da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS) pre-
veem que o nível do Guaíba 
pode superar os 5,4 metros 
na terça-feira, a depender da 
atuação do vento sul, que re-
tarda a vazão das águas para 
a Lagoa dos Patos, de onde 
elas deságuam no oceano.

“Considerando a elevada 
duração prevista e o repique 
da cheia com subida de ní-
veis, recomenda-se manter 
a atenção a todas as áreas 
de risco, incluindo aquelas 
em que a inundação teve 
redução; atenção especial a 

Nível do Guaíba sobe 41 
centímetros em apenas 24hs

população afetada; e ações 
imediatas para reestabele-
cimento de infraestruturas e 
manutenção de serviços es-
senciais como o saneamento 
básico”, alertaram os técnicos 
do IPH, em nota.

Diante da situação, o pre-
feito de Porto Alegre, Se-
bastião Melo, voltou a pedir 
que a população de áreas 
já anteriormente atingidas 
pelas cheias deixem suas 
residências. “Que ninguém 
volte para as casas. Toma-
ra que não chegue a 5,5 
metros, mas eu tenho de 
acreditar na ciência, nos hi-

drólogos. Não dá para voltar 
[agora]”, alertou Melo, du-
rante entrevista à imprensa, 
na segunda-feira (13).

Até à noite de segunda (13), 
a prefeitura já contabilizava 
13.688 pessoas acolhidas em 
um dos 159 abrigos em fun-
cionamento na capital gaú-
cha. Segundo Melo, a pre-
feitura está preparada para 
alojar mais pessoas nos abri-
gos existentes e em outros 
que serão disponibilizados. 

Monitoramento
Em nota, a Defesa Civil es-

tadual reiterou que, embora 

não tenham sido registradas 
chuvas significativas no esta-
do nas últimas 24 horas, “está 
ocorrendo a propagação das 
cheias na região hidrográfica 
do Guaíba”.

“O Rio Jacuí apresenta um 
pequeno repique de cheia 
entre Dona Francisca e Rio 

Pardo. Enquanto isso, os rios 
Taquari e Caí apresentam uma 
diminuição em seus níveis ao 
longo de seus percursos. O Rio 
dos Sinos está em elevação, e 
o Rio Gravataí está seguindo o 
padrão do Guaíba”, informou 
o órgão estadual.

“O Guaíba possivelmente 

Índia: milhões ficam de fora da 
maior eleição do mundo

Chanu Gupta viveu na capi-
tal financeira da Índia, Mumbai, 
praticamente a vida toda – des-
de que saiu ainda criança do 
estado de Uttar Pradesh, no 
norte do país. Mas quando as 
urnas chegarem à cidade para 
a eleição nacional deste ano, 
o vendedor de rua de 59 anos 
não poderá votar, assim como 
milhões de migrantes internos 
que são a espinha dorsal da 
economia do país.

“Eu não posso votar porque 
não nasci no estado de Maha-
rashtra”, Gupta contou à CNN 

Agência britânica classifica China 
como risco à segurança cibernética

A China representa um risco 
genuíno à cibersegurança do 
Reino Unido, afirmou a chefe 
da agência de inteligência bri-
tânica GCHQ na terça-feira (14). 
A avaliação da dirigente é de 
que a Rússia e o Irã representam 
riscos imediatos, mas Pequim 
será o desafio de uma era.

Nos EUA e em toda a Europa 
há uma ansiedade crescente 
em relação às supostas ativida-
des de espionagem chinesas. O 
governo do primeiro-ministro 
britânico Rishi Sunak é a prin-
cipal voz de acusação contra 
as autoridades chinesas, que 
negaram todas as alegações.

Na segunda-feira (13), Su-
nak afirmou que os britânicos 
enfrentam “um eixo formado 
por países autoritários, como a 
Rússia, o Irã, a Coreia do Norte 
e a China”. Avisos que partiram 
também da chefe do GCHQ, 
Anne Keast-Butler.

“Como o primeiro-ministro 
disse, os próximos anos serão 
perigosos e terão muitas mu-
danças”, afirmou Kest-Butler 
numa conferência sobre se-

gurança em Birmingham, na 
região central da Inglaterra.

Em seu primeiro grande dis-
curso público desde que foi 
nomeada como diretora da 
agência, no ano passado, ela 
afirmou que as ameaças da 
Rússia são agudas e que po-
dem ser sentidas por todos os 
países, com uma preocupação 
crescente na relação entre o 
serviço de inteligência do Kre-
mlin com seus aliados. E que o 
Irã se manteve agressivo no es-
paço virtual, associando grupos 
ligados a Teerã com ataques 

LONGE DE CASA

no distrito de compras de Dadar, 
em Mumbai, ao lado de um car-
rinho de rua em que ele vende 
raspadinhas e bebidas geladas. 
“Não tenho qualquer direito a 
voto em outros estados”.

Segundo a lei eleitoral india-
na, eleitores só podem ir às ur-
nas em seus estados de origem 
– o que significa que aqueles 
que trabalham em outras regi-
ões precisam voltar para casa 
para exercer o direito ao voto. 
Isso é impossível para muitos 
dos que saem da sua terra natal 
para trabalhar, especialmente 

Lei indiana impede migrantes internos de exercer direito ao voto

direcionados a diversos países. 
Mas ela afirmou que a China 
era sua prioridade número 1.

“No ciberespaço, acredita-
mos que as ações irrespon-
sáveis da República Popular 
da China enfraquecem a se-
gurança da internet como um 
todo”, afirmou.

As afirmações de Keast-Bu-
tler ecoam o que já foi dito 
por outras duas agências de 
inteligência britânicas, conhe-
cidas como MI5 e MI6, e, tam-
bém, por estruturas similares 
dos EUA.

ACUSAÇÃO
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ultrapassará os níveis da cheia 
da semana passada. Quanto à 
Lagoa dos Patos, ela continua 
com níveis elevados, mas se 
observa um comportamen-
to de estabilidade, tendendo 
para declínio lento depen-
dendo da região”, concluiu 
a Defesa Civil estadual.

os que vivem na informalida-
de e que dependem de bicos 
diários. Na Índia, esse grupo 
é enorme. Um estudo estima 
que havia cerca de 600 milhões 
de migrantes internos no país 
em 2020, o que representava 
43% dos quase 1,4 bilhões de 
cidadãos indianos à época.

Esses trabalhadores vêm ge-
ralmente de partes rurais da 
Índia, em busca de trabalho 
nas regiões metropolitanas. O 
salário normalmente é baixo 
e, ainda assim, a maioria vai 
para sustentar familiares. Esse 
fenômeno pode ser observa-
do de perto em Mumbai – a 
cidade mais rica do país e onde 
surgiu Bollywood, a indústria 
de filmes indiana.

Recorrentemente chama-
da de “cidade dos sonhos”, 
Mumbai atrai migrantes de 
todo o país que buscam ri-
queza e sucesso.

No último censo nacional, em 
2011, mais de 43% da popula-
ção de Mumbai era classificada 
como migrante, segundo o think 
tank Knomad. Governo de Rishi Sunak acusa Pequim de atacar infraestrutura digital do Reino Unido

Fotos de satélite divulgada pela 
Fiocruz mostra o Guaíba e a área 
alagada na região metropolitana 
de Porto Alegre



Igarapé do Tarumã – Mirim

Centro Cultural Povos da 
Amazônia (Museu Homem 
do Norte) – Avenida Silves, 
Distrito Industrial

Cultura
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Exposições, palestras 
e rodas de conversas 
com entrada gratui-
ta seguem até este 
sábado

Por conta do Dia Inter-
nacional dos Museus, 
comemorado em 18 de 
maio, neste ano a 22º 

edição da Semana Nacional 
dos Museus será realizada 
de segunda (13/05) ao sá-
bado (18/05), com uma série 
de atividades nos museus 
administrados pelo Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

Com o tema “Museus, 
Educação e Pesquisa”, o 
evento é uma celebração 
cultural coordenada pelo 
Instituto Brasileiro de Mu-
seus (Ibram). A temporada 
deste ano promove uma 
programação especial des-
tacando exposições, pales-
tras e rodas de conversas 
em espaços culturais e de 
memória. A iniciativa tem o 
objetivo de discutir e refletir 
a importância dos museus 
como recursos educacionais.

A diretora do departamento 
de gestão de museus da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, Aline Santana, desta-
ca a importância da temática 
desta edição: “Este ano, nosso 
enfoque está na educação, 
aumentar a visibilidade das 
ações museológicas e desfa-
zer o equívoco de que museus 
são apenas depósitos de an-
tiguidades. Na verdade, eles 
conectam passado, presente 
e futuro.” avalia.

As atividades iniciaram no 
Palacete Provincial, na se-
gunda-feira (13/05), às 9h, 
com uma palestra especial 
sobre a importância histórica 
e cultural do povo quilom-
bola, ministrada por Keilah 
Fonseca. Foi realizada tam-
bém a exposição “Poranga 

Com o tema “Museus, Educação e Pesquisa”, o 
evento é uma celebração cultural coordenada 
pelo Instituto Brasileiro de Museus (Ibram) 

Abertura da 22º Semana Nacional dos 
Museus movimenta os espaços culturais

Fashion”, evento que destaca 
a diversidade criativa da re-
gião amazônica com expo-
sições de designers locais.

Yrá Tikuna, artista e em-
preendedora, expressa sua 
alegria em participar pela pri-
meira vez de uma exposição 
na Semana Nacional dos Mu-
seus. “Estou muito feliz por 
compartilhar um pouco do 
nosso trabalho, ver as reações 
das pessoas ao se depararem 
com nossas peças é incrível. 
É uma realização participar 
desta exposição, mostrando 
o que desenvolvemos em 
nossa aldeia.” revela Yrá.

Suas peças feitas à mão 
com materiais naturais como 
tururi e algodão cru represen-
tam o trabalho desenvolvido 
em sua aldeia às margens 

do rio Tarumã Açu, na aldeia 
Inhaã-Be, no Amazonas.

O estudante Mello, do 
curso de Design de Moda 
da Faculdade Santa Tereza, 
compartilhou sua experiên-
cia no evento: “Gostei muito 
da exposição, porque tem 
uma grande variedade de 
materiais, o estilo de pintura 
nos vestidos é muito bonito, 
foi o que mais me chamou a 
atenção” comentou.

De segunda (13/05) ao sá-
bado (18/05), a programação 
da semana está repleta de 
atividades paralelas e diver-
sificadas, atendendo a todos 
os públicos. Confira a pro-
gramação completa da Se-
mana Nacional dos Museus 
no Amazonas, no Instagram 
@culturadoam.

Endereços:
– Palacete Provincial (Pina-

coteca do Amazonas)- Praça 
Heliodoro Balbi, Centro

– Museu do Seringal – Iga-
rapé São João – Afluente do 
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1ª Mostra 
de Cinema 
Haitiano no 
Brasil

CCBB RIO 

O Centro Cultural Banco do 
Brasil do Rio de Janeiro (CCBB 
RJ) e o Centro de Arte e Pesquisa 
People’s Palace Projects (PPP), 
sediado em Londres, realizam 
a partir do próximo dia 18 a 
1ª Mostra de Cinema Haitiano 
no Brasil. O evento é gratuito 
e se estenderá até o dia 26 
deste mês.

O People’s Palace Projects 
(PPP) é um centro de arte e 
pesquisa que atua no Brasil 
com projetos sociais e culturais 
desde o início dos anos de 1990. 
Nos últimos 25 anos, a PPP 
tem usado arte e criatividade 
como ferramentas de resposta 
às questões de justiça social e 
climática, saúde mental e direi-
tos humanos não só no Reino 
Unido, mas também em favelas, 
periferias e territórios indígenas 
do Brasil e pelo mundo.

O gerente de Projeto da PPP 
no Brasil, Jan Onoszko, infor-
mou que serão apresentadas 
ao público seis obras cinema-
tográficas, sendo três longas-
-metragens dos diretores hai-
tianos Géssica Généus e Richard 
Sénécal, dois documentários 
dos diretores brasileiros Gabriel 
Martins e Clementino Junior 
e um filme de animação da 
produtora PositivesNegatives. 
A data de abertura foi escolhida 
porque o dia 18 de maio é o Dia 
da Bandeira, importante para 
o Haiti, porque foi construída 
pelo povo, depois da decisão de 
sua independência da França, 
em 1803. 

Aproximação
Na avaliação de Jan Onoszko, 

é importante aproximar os po-
vos brasileiro e haitiano, que 
têm tantas histórias e origens 
comuns. “Nós sabemos pela 
nossa pesquisa, feita ao longo de 
quatro anos em seis corredores 
de migração no mundo inteiro, 
que essas comunidades não se 
misturam no Brasil. Os haitianos 
ficam bastante separados do 
resto da população brasileira”. 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Exposição de quadrinhos ‘Sangue, Suor e 
Nanquim’ segue em exibição na Galeria do Largo

Até o final de maio, a exposição estará em 
exibição na Galeria do Largo, localizada na Rua 
Costa Azevedo, no centro de Manaus 

Na recente edição da 
6ª Semana do Quadrinho 
Nacional, foi inaugurada 
a inédita exposição “San-
gue, Suor e Nanquim – o 
novo quadrinho nortista”, 
no Centro de Artes Visuais 
Galeria do Largo, Centro. A 
mostra é um projeto con-
templado no edital da Lei 
Paulo Gustavo, executada 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 

A exposição surge para do-
cumentar o atual período da 
produção de histórias em qua-
drinhos nortistas, explorando 
aspectos muito importantes 
deste recente e vibrante cená-
rio forjado com sangue, suor e 
nanquim, trazendo uma linha 
do tempo dos últimos 10 anos 
do contexto de quadrinhos  
do Norte.

Luiz Andrade, quadrinista e 
curador da exposição, desta-
ca a evolução do cenário de 
quadrinhos no Norte. “Na ex-
posição, tivemos pela primeira 

QUADRINHOS DE 2013 ATÉ 2023LIVRO

Diretor amazonense lança “Meu 
Gato pensa que é um Cachorro”

 Quem disse que um felino 
não pode adquirir condutas 
semelhantes às de seus com-
panheiros caninos? O protago-
nista do livro “Meu Gato pensa 
que é um Cachorro” desafia as 
expectativas e mostra que não 
é preciso seguir os estereótipos. 
Com ilustrações encantadoras, a 
obra marca a estreia do diretor 
teatral Tércio Silva no mundo da 
literatura infantil e convida os 
leitores a questionarem tudo o 
que já pensaram sobre felinos.

Disponível em formato e-
-book desde março nas plata-

Obra de Tércio Silva será lançada nesta quarta-feira (15)

formas digitais, “Meu Gato pen-
sa que é um Cachorro” terá sua 
versão física lançada na próxima 
quarta (15), a partir de 14h, no 
Centro de Ensino Nívea Roque, 
escola de ensino infantil da 
Zona Leste de Manaus.

Com sessão de leitura aces-
sível em libras e distribuição 
de exemplares, o lançamento é 
apoiado pelo Governo do Ama-
zonas, pelo Conselho Estadual 
de Cultura (CONEC) e pela Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa por meio do edital n.º 
007/2023 da Lei Paulo Gustavo.

DIVULGAÇÃO impactaram mais leitores do 
que nunca. 

Na galeria, está em exibição, 
uma linha do tempo que deta-
lha a evolução dos quadrinhos 
na região Norte do Brasil, des-
de 2013 até 2023. Esta cro-
nologia destaca eventos mar-
cantes e obras significativas 
que refletem as grandes mu-
danças na produção desses 
quadrinhos. Entre os avanços 
notáveis, estão o surgimento 
de novos talentos, a diversifi-
cação de temas e estilos, e a 
ampliação do reconhecimen-
to nacional e internacional. O 
objetivo é ressaltar tanto os 
marcos históricos quanto as 
principais contribuições para 
o cenário dos quadrinhos nor-
tistas durante esse período.

Segundo o curador, a expo-
sição está programada para 
permanecer na galeria por 
um mês, com a possibilidade 
de se estender por até dois 
meses, dependendo da pro-
gramação e da demanda por 
outras exposições.

vez um prêmio da categoria 
de quadrinhos do Jabuti, que 
é um prêmio literário muito 
tradicional no país”, destaca 
Luiz, relembrando que a pri-
meira vez que ocorreu essa 
categoria, o vencedor foi um 
artista de Belém do Pará com 
um quadrinho chamado “Cas-
tanha do Pará”.

Linha do tempo
Nos últimos dez anos, uma 

revolução cultural tomou con-
ta de todo o Norte. Diversos 
grupos surgiram, artistas ven-
ceram barreiras geográficas 
para alcançar reconhecimento 
nacional, obras da região rece-
beram indicações e prêmios e 
as narrativas dos amazônidas 

DIVULGAÇÃO



Esportes

Time brasileiro foi 
definido durante o 
Troféu Brasil de Na-
tação

A equipe de nata-
ção do Brasil para 
a próxima edição 
dos Jogos Olímpi-

cos, que serão disputados 

SEXTA RODADA DA SÉRIE B DE OLHO NOS FUTUROS CONVOCADOS

Amazonas inicia venda online de ingressos 
para duelo diante do Paysandu

Dorival Júnior viaja para observar 
jogos dos times paulistas

Iniciou na terça-feira 
(14), a venda online de 
ingressos para o jogo da 
sexta rodada da Série B, 
contra o Paysandu, no 
próximo dia 18 de maio, 
às 17h30 (de Brasília), na 
Arena da Amazônia. As 
entradas custam entre R$ 
30 e R$ 200.

A partida contra o rival 
paraense será a terceira 
da Onça-pintada como 
mandante na Série B do 
Campeonato Brasileiro.

A arquibancada da Are-
na foi dividida em quatro 
setores. No setor inferior 
Norte e Sul, os ingressos 

O técnico da Seleção 
Brasileira, Dorival Júnior, e 
o preparador-físico Celso 
Rezende vão assistir nesta 
semana três jogos de times 
paulistas. A dupla vai dar 
sequência ao trabalho de 
observações técnicas. Antes 
de convocar os jogadores 
na sexta-feira (10), os inte-
grantes da comissão técnica 
assistiram mais de 40 jogos 
no Brasil e na Europa. 

A série de partidas em 
São Paulo vai começar na 
terça-feira (14), quando 
Dorival e Celso vão assis-
tir o Corinthians enfrentar 
o Argentinos Juniors, na 
Neo Química Arena, pela 
Sul-Americana. No dia se-
guinte, a dupla acompanha 
o confronto entre Palmei-
ras e Independiente del 
Valle, pela Libertadores. Na 
quinta (16), eles fecham o 
giro pela capital paulista no 
MorumBis. Eles vão assistir 
o São Paulo jogar contra 
o Barcelona de Guayaquil, 
também pela Libertadores.

“As observações fazem 
parte de um trabalho cons-
tante do Departamento 
de Seleções. Enquanto o 
Dorival e o Celso estarão 
nos estádios, o restante da 
comissão técnica vai ficar 
no Rio planejando toda a 
preparação para a dispu-
ta dos dois amistosos e da 
Copa América. Eles estão Bilhetes custam entre R$ 30 e R$ 200 e estão à venda no site achetickets

Técnico da Seleção Dorival Júnior

custam R$ 30 (meia) e 
R$ 60 (inteira). No setor 
inferior Leste e Oeste, as 
entradas custam R$ 40 
(meia) e R$ 80 (inteira).

Setor premium, os in-
gressos custam R$ 60 
(meia) e R$ 120 (inteira). 
As entradas para o vip 
estão sendo vendidas no 
valor de R$ 100 (meia) e 
R$ 200 (inteira).

O torcedor pode adqui-
rir os ingressos no stand 
do Amazonas, no piso L2 
do Amazonas Shopping, 
e também pela internet, 
no site achetickets.com.
br (clique aqui).

detalhando toda a progra-
mação de trabalho dentro 
e fora do campo, além dos 
conteúdos dos treinos”, 
afirmou o coordenador 
executivo geral das Sele-
ções Brasileiras Masculinas,  
Rodrigo Caetano.

O Brasil fará dois amis-
tosos antes do início da 
Copa América. O primeiro 
será no dia 8 de junho con-
tra o México no Kyle Field, 
em College Station, no Te-
xas, Já o segundo amistoso 
será contra os Estados Uni-
dos, no dia 12 de junho, no 
Camping World Stadium, 

Equipe de natação do Brasil terá 
18 atletas nos Jogos de Paris

em Paris, na França, foi 
definida no último final de 
semana com o final da dis-
puta da Seletiva Olímpica 
– Troféu Brasil de Natação 
na piscina da Comissão de 
Desportos da Aeronáutica, 
no Rio de Janeiro.

Com o encerramento 
da competição, ficou de-
finido que o Brasil será 
representado nos Jogos 
de Paris por 18 atletas: 

Guilherme Costa, Maria 
Fernanda Costa, Gabrielle 
Roncatto, Beatriz Dizotti, 
Guilherme Caribé, Kayky 
Mota, Nicolas Albiero, Ste-
phanie Balduccini, Maria 
Paula Heitmann, Marcelo 
Chierighini, Gabriel San-
tos, Breno Correia, Murilo 
Sartori, Fernando Scheffer, 
Eduardo Moraes, Ana Caro-
lina Vieira, Giovana Reis e  
Guilherme Basseto.

Dos 18 atletas classifica-
dos para Paris, 11 estiveram 
nos Jogos de Tóquio. Além 
disso, a equipe brasileira 
contará com sete novatos: 
Maria Fernanda Costa, Gui-
lherme Caribé, Kayky Mota, 
Nicolas Albiero, Maria Pau-
la Heitmann, Eduardo Mo-
raes e Giovana Reis.

Unisanta campeã
A competição também 
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Vasco será 
comandado por 
Rafael Paiva

CCLLÁÁSSSSIICCOO

Com o acerto cada vez mais 
próximo entre Vasco e Álvaro 
Pacheco, o treinador interino 
do Cruzmaltino, Rafael Paiva, 
será o comandante no clássico 
do próximo sábado (18), às 
21h (de Brasília), diante do 
Flamengo.

As equipes medem forças 
pela sétima rodada do Cam-
peonato Brasileiro, e Paiva terá 
uma grande chance de com-
provar o seu trabalho. Em três 
jogos no comando do Vasco, 
ele soma uma vitória, um em-
pate e uma derrota.

O interino Rafael Paiva se 
mostrou preparado para co-
mandar o Vasco pela primeira 
vez no Maracanã e encarar 
um dos melhores elencos do 
futebol brasileiro.

“É um grande clássico, a gente 
respeita demais o Flamengo. A 
gente precisa muito dos três 
pontos, o clássico tem as parti-
cularidades, a competitividade, 
mas a gente precisa continuar 
evoluindo. Independentemen-
te de quem fosse o adversário, 
a gente precisa continuar evo-
luindo”, comentou.

A situação de Álvaro Pa-
checo

Paiva ainda deve estar no 
comando do time contra o For-
taleza, na terça-feira (21), pela 
terceira fase da Copa do Brasil. 
Isto porque Pacheco é aguar-
dado na próxima semana, mas 
ainda sem data definitiva. Falta 
a rescisão contratual com o 
Vitória de Guimarães-POR, seu 
clube atual, e com quem tem 
vínculo até o meio de 2025.

definiu o campeão do Tro-
féu Brasil. Pela primeira vez 
na história a conquista foi 
alcançada pela Unisanta, 
que somou 1.385 pontos 
durante a competição. 
Maior campeão da histó-
ria do evento, o Pinhei-
ros terminou na segunda 
colocação com 1,176,50 
pontos. Já o Minas Tênis 
Clube completou o pódio 
com 969 pontos.

Dos 18 atletas classificados para 
Paris, 11 estiveram nos Jogos 
de Tóquio

Fotos: DIVULGAÇÃO
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Vale lembrar que para 
quem assina o progra-
ma de sócio-torcedor da 
Onça, o check-in para o 
jogo está aberto desde 
a última semana, através 
do site socioamazonas.
com.b.

A partida entre Ama-
zonas e Paysandu, vá-
lida pela sexta rodada 
da Série B, acontece no 
próximo dia 18 de maio, 
às 17h30 (de Brasília), na 
Arena da Amazônia. O 
duelo marca o primeiro 
confronto entre os times 
nortistas na história da 
Série B.

em Orlando, na Flórida.
A Copa América começa 

no dia 20 de junho. O Bra-
sil está no mesmo grupo 
de Costa Rica, Colômbia  
e Paraguai.

Na sexta-feira, Dorival 
convocou 23 jogadores 
para os dois amistosos e a 
disputa da Copa América. 

Antes, ele e os inte-
grantes da comissão téc-
nica percorreram o Brasil 
e a Europa observando 
os jogadores. Foram mais 
de 40 jogos e 50 atletas 
monitorados pela comis-
são técnica.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Aconteceu no sábado passado a 6ª edição 
da Feijoada W&G, diga-se Guto Oliveira 
e Waltinho Oliva, no Armazém XV, muito 
bem servida pelo Le Lieu, da Sídia Góes 

e seu staff maravilhoso. Minha gente! Foi top! O 
Bandeirão Eventos deixou o salão de festas lindo, 
regional, cheio de folhagens e cestarias. No palco 
os dois Bumbás, Garantido e Caprichoso revezan-
do, agradando, assim, as duas torcidas. Êh booiiii!!

O PRETO DA W&G 

Raíssa e Raphael Borges, Danielle e Samuel Peixoto

Tatiana Calderaro, José Augusto 
Oliveira, Luana Leite e Walter Oliva

Thaís e Alessandro 
Cordeiro Simone Brilhante Samanete e Nagib Salem Renata Braga

Remata e Herberth Bacov
O encarnado 

Leonardo Castelo
Nicolas Albuquerque e 

Isadora Dutra Nayra e Ítalo Cortez

Marina e Bruno 
Costa da Cruz 

Laura e Fábio Lindoso e Lima, 
hoje lança o livro Inteligência 

Artificial e o Princípio da 
Precaução, no Palácio Rio Negro Kalina e Marcos Cohen

Bruna Santoro, Thaís 
e Guilherme Orsi

Clara e Paulo 
LimaFraxe

Bruna Melo 
e Gisah 

Benchimol

Jade Souza

Josely Freitas, Andrea e 
William Cunha

Igor e Isabelle Gonçalves, Diego 
Antonaccio e Gabriela Albuquerque

Ana Paula Perrone 
e Fred Góes

Anselmo e Michele Chíxaro, Janine e 
Marcel Assunção, Gisele e Jorge FrançaCapitão Alberto Neto 
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Vitória Transportes de Cargas Ltda, torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 107/2024, que autoriza o trans-
porte rodoviário de derivados do petróleo (Etanol, Gasolina Comum, 
Gasolina Aditivada, Diesel 500 e Diesel S10)., localizada na Rua 
Sandoval Ramos, n° 07, Gilberto Mestrinho, Manaus - Estado do 
Amazonas - AM, para Transporte rodoviário em veículos tanques de 
combustíveis, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


